

LA FAMILIA FALC

Alexander [Sender] Falc

Alexander Falc era descendiente de una familia establecida desde hacía muchas generaciones en Kutno. Nació en 1889 de su padre Samuel y su madre Yocheved, nacida Szlajfer. Sus padres, como la mayoría de los judíos del pueblo, eran religiosos y mantuvieron la cadena tradicional de la familia. Como era costumbre en este tipo de familias, Alejandro estudió en un *cheder* y más tarde en el *Beit Midrash* de la ciudad, de donde primero bebió de las fuentes culturales de nuestro pueblo.

A finales del siglo pasado comenzaron a llegar también a nuestra ciudad ecos de la educación europea occidental y los padres del joven Sender comprendieron que había llegado el momento de que un buen judío recibiera una educación general para sobrevivir como tal a la guerra de la existencia como persona, y especialmente como judío. Entonces, Sender fue enviado a estudiar estudios seculares en uno de los liceos de la ciudad. Pero Sender Falc estaba destinado a desempeñar papeles importantes en su vida. Sender no abandonó las fuentes de nuestro pueblo judío; tenía un fuerte deseo de ampliarlos y profundizarlos. Para ello adquirió la lengua de sus antepasados, el hebreo, con cuya ayuda esperaba penetrar en las fuentes del judaísmo. De ellos también obtuvo aliento y valor para estar a la puerta en tiempos de necesidad.

En 1911 se casó con Dvora, de soltera Berkowicz. Era contable de profesión. Pero este trabajo no satisfizo su espíritu ni su alma. Desde muy joven se dedicó al activismo público en todos los campos. Su casa era una especie de oficina de trabajo para todos los que la necesitaban. Se ocupaba del pan y del trabajo y sostenía a los necesitados en secreto, de su propio bolsillo.

Alejandro fue uno de los fundadores de la Organización Sionista en su ciudad e influyó en familiares cercanos y lejanos para que siguieran sus pasos y trabajaran por la idea sionista. Ayudó a establecer jardines de infancia, la escuela hebrea *Am HaSefer*, de la que fue presidente durante muchos años, y la biblioteca *Ahad Ha'am*. Durante los años de la Primera Guerra Mundial, cuando se extendía la hambruna en el Estado polaco, extendió su ayuda a los niños que se encontraban en grandes dificultades, instaló cocinas y se ocupó de su educación.

Gracias a su buen nombre, obtuvo una concesión gubernamental para la venta de licores, que casi inevitablemente conseguía un judío en aquellos tiempos en Polonia. Pero a pesar de la política de expropiación aplicada por el gobierno polaco contra la población judía, Alexander Falc fue elegido, tras el establecimiento de la Polonia independiente, miembro del consejo municipal de la ciudad de Kutno en nombre de la Organización Sionista junto con Mendelewicz, Wolf Asz, el Dr. Finkelsztajn y otros. Ocupó este cargo hasta el estallido de la guerra, en

1939. En virtud de este cargo, tuvo influencia en muchas instituciones y trabajó extensamente para la comunidad, la sinagoga y la escuela hebrea de Kutno. Pudo obtener ciertos subsidios para estas instituciones, pero también daba dinero de su propio bolsillo para ayudar a las distintas instituciones.

Con la ocupación nazi, los ocupantes alemanes lo designaron junto con Bernard Holcman y otros para el *Judenrat*. Hoy sabemos muy bien qué funciones asignaban los nazis al *Judenrat* y por qué se creó. Pero hay que reconocer el mérito de Sender Falc: inmediatamente se enfrentó al complot de los asesinos halcones y se opuso vehementemente a aceptar este puesto.

Un día, los Nazis exigieron que el *Judenrat* entregara cincuenta niñas judías, pero se negaron a devolver las niñas judías que les habían entregado anteriormente. Sender, que estaba imbuido del amor de Israel y del dolor de su pueblo, resistió la prueba que el destino le había puesto. En su audacia y excesiva firmeza, se opuso a entregar más niñas judías, si las niñas que se habían llevado no eran devueltas. Y con heroica decisión se negó a firmar la degradante orden de los nazis y borraría su nombre en la entrega de las mujeres requeridas. Holcman también estuvo de acuerdo con él y también se negó a firmar la orden vergonzosa alemana.

Sender Falc y su amigo Holcman fueron llevados al cementerio judío y asesinados a tiros por los asesinos nazis ante su supuesta negativa. Así, entregaron sus almas por la pureza de nuestro pueblo y la santidad de Di-s.

Que su memoria sea ejemplar para toda la casa de Israel durante las generaciones venideras.

Sender Falc tuvo dos hijos y una hija. Su hija Nacha murió en 1938 y Shmuel pereció en el Holocausto junto con toda la comunidad judía de Kutno. Sólo su hijo Abraham emigró a Israel y vive allí, con nosotros.

Yaakov Falc

Yaakov Falc nació en 1892 y se casó con Paula, de soltera Berkowicz, en 1916. Era un hombre acomodado y de buen corazón, activo en una fundación benéfica. Era un rico comerciante y tenía dos hijos, Shraga (Felek) y Shmuel (Samek). Estos dos muchachos participaron activamente en movimientos juveniles y organizaciones deportivas de la ciudad. Shmuel sobrevivió al Holocausto y hoy su apellido en Israel es Laron.

Yehoshua Falc

Yehoshua Falc nació en 1895 y se casó con Rosa, de soltera Fuks. Era un rico comerciante, socio de un molino harinero en Kutno y miembro del "Gremio" de Varsovia. Desde muy joven participó activamente en el movimiento sionista y fue uno de sus fundadores y ya a esa edad sirvió como presidente del comité comunitario en Kutno hasta 1939, cuando estalló la Segunda Guerra Mundial. Durante su mandato realizó diversos cambios en la vida comunitaria. La sociedad funeraria, que hasta entonces era una especie de "reino soberano", independiente de cualquier autoridad y con su propia contabilidad, quedó bajo la supervisión del comité

comunitario. Fue uno de los fundadores del Banco Comercial Judío en Kutno.

Durante la ocupación nazi, todos sus bienes fueron confiscados y fue tomado como rehén junto con todos los jefes de la comunidad y sólo después del pago de una gran suma por la "redención de los cautivos", fueron liberados de las manos de los asesinos. golpeados, torturados y heridos en todas partes del cuerpo, hasta que fue difícil reconocerlos, pues efectivamente se trataba de personas que se encontraban ilesas cuando fueron sacadas de sus hogares.

Sus familiares decidieron que debía huir a Varsovia con su familia, pero Shiya no encontró un lugar para sí mismo en Varsovia porque estaba aislado de su ciudad y de sus familiares. Sin embargo, se dedicó de todo corazón a la acción pública que era tan necesaria en aquellos días y en las condiciones en que se encontraba el pueblo judío en toda Polonia. Trabajó en el JDC¹, colaborando en la construcción de cocinas públicas para los necesitados y en cualquier acto que pudiera haber aliviado, aunque fuera un poquito, el destino más amargo de las masas judías bajo la bota nazi. Cuando le ofrecieron huir de Polonia y salvar su vida, rechazó con vehemencia la oferta porque un hombre como él no debería huir, y dijo que no salvaría su vida ni dejaría a sus hermanos con su amargo destino.

De hecho, un día los alemanes secuestraron a judíos en las calles, y entre ellos secuestraron a sus hijos más preciados. Como empleado del JDC, hizo un llamamiento a los alemanes para que liberaran a sus hijos. Los alemanes ni siquiera quisieron escuchar sus palabras y amenazaron con que él también se uniría a ellos. Shiya Falc, padre y marido, no dudó mucho e inmediatamente se unió a su esposa e hijos. Sólo su hijo Yechiel, que emigró a Israel en 1935, está vivo hoy en Israel. Su hijo Nachman, conocido como "Pnuel,"² cayó en la Guerra de Independencia durante la Batalla de Yehudiya.

(Escrito por: Y. Elbaum)

¹ NdT: Comité Conjunto de Distribución de EE. UU., también conocido como "Joint".

² NdT: ver en la página 315 del libro original. Según los datos de la matzevá de Yechiel, su padre era Shmuel, siendo

Yehoshua su hermano y el tío de Nachman. Entonces, puede haber una confusión aquí. Nachman murió en acción durante una batalla alrededor de Ramle, en 1948. Sus restos no fueron encontrados hasta 1952.